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臺北市⻄區⾨⼾計畫臺北⾞站特定專⽤區 

C1/D1（東半街廓）土地開發案 

簽約典禮 實錄 

⼀、活動時間：⺠國 108 年 12 月 17 日（二）上午 10 時 30 分 

二、活動地點：交八廣場（延平北路⼀段與北平⻄路、忠孝⻄路⼀段交叉⼝） 

三、活動照片：詳附件⼀、簽約典禮現場照片 

四、活動議程： 

時間 議程 說明 

10:00 ~ 10:30 迎賓接待 - 

10:30 典禮開始 - 

10:30 ~ 10:35 貴賓介紹 - 

10:35 ~ 10:40 
C1/D1 土地開發案

計畫介紹 
臺北市政府捷運工程局 
張澤雄局⻑ 

10:40 ~ 10:45 
C1/D1 土地開發案

開發構想 
台北雙星股份有限公司 

10.50 ~ 10:55 交通部 林佳龍部⻑致詞 

10:50 ~ 10:55 臺北市政府 柯文哲市⻑致詞 

10:55 ~ 11:00 
台北雙星股份 

有限公司 
許崑泰董事⻑致詞 

11:00 ~ 11:10 
簽約儀式開始 

 雙方代表簽署契約： 
 臺北市政府柯文哲市⻑ 
 台北雙星股份有限公司許崑泰董事⻑ 

⻑官及主要團隊合影 - 

11:10 禮成 - 

 11:10~ 媒體聯訪 - 
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五、活動紀錄 

（⼀）交通部林佳龍部⻑致詞 

臺北市柯市⻑，還有我們市府團隊、議會的議員、⺠意代表，當然我們很重要的台

北雙星公司的許董事⻑所率領的藍天宏匯集團，還有銀⾏團、地主，還有來⾃各個

政府及⺠間單位的代表，以及我們交通部所屬的臺鐵局、鐵道局的同仁，跟各位貴

賓，大家午安、大家平安！ 

在 2005 年，將近 14 年前，交通部跟臺北市政府簽了⼀個⾏政契約的委託，由臺

北市政府來進⾏我們桃園機場捷運特別是三重段站到臺北⾞站的工程，同時也作

為土地開發的主管機關，我今天⼀方⾯的⾝分是來針對我們 15 年前的契約，終於

可以來簽約，真正地來興建我們的國家⾨⼾跟⾸都地標，我來完成前⼈建立的⼀

個⾏政的委託契約，跟大家期待的這麼⼀天，我扮演這樣的⼀個代表交通部的⾓

⾊。那另⼀方⾯，交通部也是最大的地主，我們也等了 15 年，因為這個開發案，

時間就是最大的成本，甚⾄是不確定性，能夠⾛到今天我也特別感謝柯市⻑的決

斷，跟地主大家的支持，才有可能。那麼這個案子讓我們對於未來六鐵共站的臺北

的火⾞站有了⼀個更好的地標，⽽且也讓我們可以去體驗⾞站不是只是交通來往

的⼀個運輸地點，更是可以滿⾜我們⽣活上所有的需求，這個也是我們交通部現

在在推動環島⾼快速鐵路、⻄部⾼鐵、東部快鐵，希望南北延伸連結，讓其中的很

多的⾞站，特別是都會的⼀些火⾞站跟捷運還有公共運輸可以連結，所謂的 TOD

的國土開發。我們在交通的樞紐，透過 TOD 交通為導向的都市開發，可以帶來新

的更好的⼀種交通運輸的服務，同時也可以說是我們未來的公共運輸接駁在這裡

可以四通八達，這裡本⾝就是⼀個城中城，⼀個城市中的城市，特別是很多的城市

的火⾞站大概都經歷了過去早期開發，然後隨著都市交通，特別是公路的外移衰

敗，重新再復興的時候，這個時候我想 TOD 的⼀個模式就是在像日本很多國家很

成功的經驗，我也相信我們交通部所屬的單位，剛剛我看了好幾個開發案，包括臺

北郵局，包括我們其他周邊的鐵道部的博物館，還有其他委託市政府開發的土地，

再加上今天我想大家最重要的真的是⼀個⾸都地標，這個整個⻄區⾨⼾的開發，

這個就像我們未來不只是空間上的坐標的原點，更是我們對都市⽣活想像和體驗

坐標的原點，所以很期待這個整個簽約典禮之後，工程可以非常地順利，如期地甚

⾄能夠更快地來完成，這也是在座所有地主已經等了非常久終於跨出關鍵的⼀步，

所以祝福整個簽約典禮圓滿成功，後續工程能夠如期完成，讓我們⾸都新的氣象

能夠早日出現，特別是新舊融合，東⻄軸線結合的⼀個關鍵的重大建設，再次恭

喜，跟祝福各位⾝體健康、萬事如意，謝謝！ 

（二）臺北市政府柯文哲市⻑致詞 

交通部林佳龍部⻑，還有我們今天很多市議會的同仁都來了，包括我們的徐立信
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議員、鍾小平議員、徐巧芯議員、郭昭巖議員還有應曉薇議員，那今天很多銀⾏界

的代表，還有廉政平臺有關的中央部會的⻑官，還有鐵道局。各位來賓大家早安、

大家好！舊城復興、軸⼼翻轉，在過去是⼀個選舉的⼝號，也是⼀個政治的想像。

但是要真正執⾏這⼀個計畫的時候，在我上任的時候就開始規劃沿著淡⽔河的五

大城市博物館，從新北投、大稻埕，到中山站、雙連站中間城北廊道，捷運上方的

線形公園，⼀直到城南，以臺灣大學為中⼼的城南博物館，代表⼀個比較清朝的艋

舺的那種城市博物館，沿著淡⽔河的五大城市博物館，有個最關鍵的就是⻄區⾨

⼾計畫，在我們上任的當天晚上就把擺在那裡 8 年都沒⽤的忠孝⻄路公⾞專⽤道

拆掉，再來花 6 天的時間把忠孝橋引道拆掉，讓北⾨開始重現，但這⼀切只是個

開端，再來要把國光客運拆掉，把汽⾞轉運站轉到⾞站的周邊去，留下來的土地改

成臺北⾏旅廣場，再來就是三井倉庫，除了拆掉以外，還要搬 50 公尺再重組，然

後再把整個旁邊的路型做⼀個全⾯的更改，再把北平⻄路拉直，所有這些都是按

部就班逐⼀地在執⾏，事實上我還花了 22 億把以前這裡⼀排舊房子拆掉。在未來

的時間我們還有幾件事情要做，包括 E1E2 我們鐵路局已經簽授權，委託臺北市

政府進⾏開發，另外在鐵道博物館後⾯有個臺北工廠，將來由捷運局⾃己先把古

蹟修復完成後再併進鐵道博物館，另外北⾨郵局、鐵道博物館前⾯有個⾞距，以後

臺北市政府會幫忙施工。整個⻄區⾨⼾計畫逐⼀在進⾏當中，裡⾯最關鍵的就是

雙子星。 

雙子星過去有 5 次流標，拖了 13 年，在我上任之後大概花了 2 年半的時間把法律

程序⾛完，因為過去有發⽣過詐騙案，⼜有⼀些單獨被起訴等等，之後我們開始要

重啟雙子星計畫的時候，我常說我們要記取過去的經驗，所以當時就標榜「開放政

府、全⺠參與、公開透明」，既然這是政治上的⼀個理想，我們就要執⾏我們所喊

的⼝號，所以成立了廉政平臺，把法務部廉政署、臺北地檢署找來，還有臺北市政

府政風處，⼀開始就設定⼀個概念，就是⼀切公開透明，⾃然就沒有問題了。所以

包括每次開會的會議紀錄，整個設計的規則跟廠商的交往，⼀切上網公開透明，所

以我們在進⾏雙子星重新啟動的時候到現在為止，從來沒有受外界懷疑我們有弊

端，所以公開透明雖然表⾯上看來會比較慢，但就整個速度上來講終究還是可以

避免所有的這種懷疑或不方便，所以我們就是按部就班去執⾏，所以說雙子星計

畫對我們整個政治的價值及理念，是⼀種實踐，就是「開放政府、全⺠參與、公開

透明」，所以辦了非常多的說明會，把這些會議紀錄都公開。 

事實上這個臺北⾞站特定區，平均每天出入⼈次是 50 萬⼈，在過年的時候會到 60

萬，所謂⼈流代表⾦流，這個地方本來就是⼀個相當有商機的地方。那這個建設案

本⾝是 606 億，完工後臺北市政府⼀年的租⾦就有 18 億，另外各種稅收包括房

屋稅、地價稅，⾄少是 14.6 億，我相信將來隨著營業額增加，稅收還會增加，那

除了雙子星的進⾏之外，還有⼀個很重要的就是說，整個臺北⾞站後站會配合雙
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子星重新規劃，商圈重新再造，雙子星完工會⼀併規劃完成，所以整個⻄區軸線翻

轉的概念，我想在⻄區⾨⼾計畫完成的時候，過去的政治⼝號可以具體的實現。 

今天在這裡還是要感謝所有的同仁，包括主辦單位捷運工程局，在過去這段時間

內…，其實我們有專案小組，雖然他們很辛苦，但是我們專案小組這種跨局處的協

調，事實上都在市⻑室直接就執⾏，所以這個非常非常感謝捷運工程局作為主辦

單位，以及彭振聲副市⻑直接指揮的專案小組，所有過去在這段時間盡⼼盡⼒臺

北市政府的同仁，在這裡也表達感謝，也謝謝交通部給我們的大⼒協助，那剩下

的，既然今天是簽約，剩下的就是全速進⾏以外，希望早日完工以外，完成這個⻄

區⾨⼾計畫最重要的核⼼，好，謝謝大家！ 

（三）台北雙星股份有限公司許崑泰董事⻑致詞 

柯市⻑、林部⻑、彭副市⻑、捷運工程局張局⻑、各位議員以及市府的⻑官、各位

銀⾏⻑官、各位貴賓、各位在座的地主、以及台北雙星所有團隊夥伴們，大家早

安、大家好，謝謝大家蒞臨今天的簽約典禮。 

兩年前當市府計畫重啟 C1/D1 土地開發案舉辦招商說明會的時候，我有⼀段時間

⼀直在思考，究竟要不要參加投標。最後基於兩個原因我決定帶領團隊投入： 

⼀、 我是土⽣土⻑的「臺灣囝仔」，我是在臺北市松山區出⽣的，從小在臺北求學，

在臺北⻑大、成家立業，我對這塊土地有豐富的情感。 

二、 我所帶領的團隊擁有堅強的開發實⼒、豐富的經驗，和良好的成績，我有信

⼼⼀定會把這個案子做得非常成功、非常完美。 

出於這樣的信⼼和使命感，我結合了我們集團在科技製造、建築開發、商業不動產

經營以及智慧綠建築系統所有的優勢資源，攜⼿國內外⼀流頂尖好⼿，立志要打

造⼀個設計最好、建築最美、經營最成功，與地主、市府和全體市⺠共享多贏的臺

北雙子星。 

這裡是臺北建城的起點，在這塊基地的周邊，我們四處都可以看到，不同時代的臺

北⼈努⼒耕耘的歷史記憶。有幸參與此案，是我們團隊莫大的光榮。 

我代表台北雙星股份有限公司向所有信賴、支持與鼓勵我們的朋友報告： 

⼀、 從現在開始，我們正在⼀起開創歷史，請大家給我們指導、支持和幫助，把

雙子星做好。 

二、 不論未來有多少的艱難或挑戰，我們⼀定會秉持理想和信⼼，全⼒以赴。 

三、 我們⼀定會讓雙子星成為臺北的榮耀，讓全世界看⾒我們臺灣的驕傲。 

最後非常感謝大家，百忙之中參加這個簽約典禮，敬祝各位貴賓⾝體健康、事業興

盛、萬事如意，謝謝。 
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（四）媒體聯訪（與本開發案相關者） 

記  者：部⻑，我們先問活動主題。現在是不是已經完成了 14 年來與臺北

市政府的約定？ 

林部⻑：是。今天我們臺北市政府跟台北雙星正式簽約，基於我們火⾞站這

個⻄區⾨⼾整個開發案，確實在 2005 年的時候我們交通部跟臺北

市政府基於桃園機場捷運的開發，也簽訂⾏政契約委由市政府來做

土地的開發，現在已經招商成功，我想對於我們⾸都地標、國家⾨

⼾都有嶄新的氣象，這個也是在確實推動我們六鐵共站，未來的⾞

站跟⼈們的⽣活關係會更密切，也是國土規劃裡⾯我們希望發展

TOD 的模式，所以我⼀方⾯以這個交通主管的⾝分，另外也是我們

臺鐵局跟鐵道局是最大的地主，也會因為這個開發案，得到應有的

利益的分配，那同時我們也很期待，環島的鐵路因為這個案子的簽

約能夠往前再推進⼀步，周邊幾個重要的土地開發，還包括臺北郵

局，還有我們鐵道部博物館，以及我們 E1E2 土地委由市政府的開

發，所以我們非常⾼興能夠簽約，工程未來能夠順利如期地來完成。 

記  者：市⻑，許董事⻑稱「原本以為大學考試落榜，沒想到候補錄取」，甚

⾄賣股票把⾃己壓進去，請問你怎麼看從南海控股到現在藍天宏匯

集團候補這⼀連串風波？ 

柯市⻑：反正我的個性就是照 SOP，⼀開始就設定好流程圖，按流程圖⾛這

樣最沒有爭議。 

記  者：不過現在南海控股也有提出異議，未來在法律上會不會有些問題？ 

柯市⻑：我們是確定在法律上可以進⾏，這個大部分都有問過法律專家的意

⾒。 

記  者：雙子星拖到現在是不是選舉考量？ 

柯市⻑：我的態度是這樣，照流程⾛，最快的速度⾛，反正就是照流程圖⾛

就對了。 

六、散會：上午 11 時 30 分 
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附件一、簽約典禮現場照片 
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簽約典禮會場 

 

臺北市政府捷運工程局張局長簡報 
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臺北市政府捷運工程局張局長簡報 

 

交通部林佳龍部長致詞 
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臺北市政府柯文哲市長致詞 

 

台北雙星許崑泰董事長致詞 
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臺北市政府

108年12月17日

1

臺北市西區門戶計畫臺北車站特定專用區

C1/D1(東半街廓)土地開發案

附件二



2

D1

C1

市議會舊址設定地上權

北門郵局公辦都更

北門街招

北門廣場

忠孝橋引道拆除
及路型調整

智慧車站

行旅廣場

三井倉庫

北門周邊光環境

一、西區門戶計畫

附件二



二、C1/D1開發案背景
• 91年交通部規劃機場捷運線以高架方式進入臺北車站特定區。本府基於
臺北車站特定區之長遠發展，建議採地下方式興建並經市議會決議略以…
請臺北市政府積極向中央爭取機場捷運臺北市端點應採地下化方案興建，
並與C1、D1土地作整體規劃開發利用…。

• 93年10月本府檢送研擬完成之評估報告予交通部，請同意臺北市轄段採
地下方案興建，並以C1、D1主管機關開發效益，…以挹注部分本府負擔
之地下方案所增加之工程經費。

• 94年7月交通部與本府簽定行政契約，委由本府辦理三重站（A2）至台
北車站特定專用區路段工程且由本府負擔高架改地下興建費用差額，並
指定本府擔任「臺北市轄段」之「土地開發主管機關」，依法辦理土地
開發相關作業，並享有土地開發效益…。

3
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三、開發內容

4

D1
(東半街廓) C1

臺北
車站

鐵道部

臺北行旅廣場交八廣場

項目 C1 D1東半街廓 小計
土地面積 3,956坪 5,600坪 9,556坪
容積率 1150% 1150% -
容積樓地板 約4.5萬坪 約6.4萬坪 約10.9萬坪
預估可建樓地板 約6.4萬坪 約10.2萬坪 約16.6萬坪

允許使用項目
(適用商四組別)

• 不得做住宅使用
• 日常零售及餐飲等不可超過允建樓地板面積之40%

附件二



四、精進招商作為
• C1/D1土地開發案自95年開始招商，期間歷經5次招商皆流標，106年臺
北市政府重啟招商並精進六大招商作為，消彌地主及潛在投資人對投資本
開發案的疑慮與爭議：

– 結合法務部廉政署、臺北地檢署、本府政風處及捷運局共同成立廉政平臺，監
督本開發案恪守公平、公正及公開之原則，嚴謹執行招標之各項審查程序。

– 捷運局官網開闢C1/D1土地開發專區，將各項規劃條件、招標機制及會議實錄
公開上網，落實本府要求的公開透明原則

– 主動舉辦多次地主說明會、招商說明會建立雙向溝通管道，化解地主與投資人
疑慮

– 擬定土地開發權益轉換相關作業標準，訂定政府與投資人公平合理的條款，同
時保障地主應有的權益

– 招商採資格標、規格標與價格標三階段審查機制，公平、公正辦理評選作業

– 成立市府跨局處專案小組整合各項議題，加速計畫推動
5
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五、重要里程碑
• 106年04月25日 委託專業服務顧問(仲量聯行)啟動規劃與招商

– 舉辦4場地主說明會、2場招商說明會、1場廉政座談會、1場專家學者諮詢會、潛在投
資人訪談30多家

• 107年03月31日 公開徵求投資人(10月1日截止收件)

• 107年11月30日 公告資格審查結果

• 107年12月14日 規格評審之評選會議選出合格申請人

• 107年12月27日 價格封決標選出最優及次優申請人

• 108年10月18日 通知藍天宏匯團隊遞補最優申請人並應設立新專案公司及
繳納履約保證金

• 108年11月11日 新專案公司「台北雙星股份有限公司」獲經濟部核准設立

• 108年11月18日 完成繳交履約保證金18億1,865萬2,613元

• 108年12月17日 舉行簽約典禮
6
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六、C1/D1土地開發案願景
「國家門戶．首都地標」

7

預估開發量體16.6萬坪
預估投資開發費用約606億元
預計簽約後6年9個月興建完工
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七、西區門戶計畫發展願景
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三井記憶倉庫

智慧車站

臺北行旅廣場
交六公車站區

交八廣場闢建
北平西路新築

C1/D1
土地開發

E1E2街廓
都更案

臺北工廠修復
及再利用

後站商圈
人本環境改善

北門郵局
公辦都更案

北門景觀
廣場

忠孝橋引橋拆
除及路型調整

市議會舊址
設定地上權

延平南路人行
環境改善

常德街人行地
下道連通

• 國家門戶高度的規劃目標–整體都市規劃，再現交通、文化、歷史、產業多元面貌

附件二



八、預計開發時程
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116115111～114110109108

簽約
108.12.17

取得建照
 文資審議
 環評審議
 交評/都設審議

取得使照

竣工驗收

正式營運

營運
籌備
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九、預期開發效益

• 實現國家門戶，首都地標之願景

• 引進多元產業，造就千億經濟產值，挹注軸線翻轉能量

• 創造 1.6萬就業機會

• 吸引民間高達 606億元投資

• 本府每年收取租金約 18.7億元

• 預估每年可創造約 14.6億元稅收

– 營業稅約 2.1億元

– 地價稅及房屋稅約12.5億元
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